
облгазета.рф

среда, 

27 сентября / 2023 

№ 216 (9731)

облгазета.рф

Государственная  
забота. 
Социальная  
ответственность. 
Активное долголетие

СТАРШЕЕ 

ПОКОЛЕНИЕ

стр. III–VI 

Издается с 8 марта 1990 года. Выходит ежедневноЕжедневное издание (индексы 09856; 09857; П2846; П3110)

Дома за 154 дня
В Сосьве и Таежном погорельцы празднуют новоселье,  

как и обещал губернатор Евгений Куйвашев, до наступления холодов
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Сергей РЫБАКОВ

Сразу после апрельских 
пожаров в Сосьве 
и Таежном, когда огонь 
уничтожил сотни домов, 
губернатор Евгений 
КУЙВАШЕВ заявил, 
что берет под личный 
контроль ход строительства 
жилья для погорельцев 
и 27 апреля дал поручение 
возвести дома до конца 
строительного сезона. 
Главу региона поддержал 
Президент России Владимир 
ПУТИН. Спустя ровно пять 
месяцев жители Сосьвы 
и Таежного празднуют 
новоселье. 

В трехэтажном доме в Со
сьве новоселов ждут 65 квар
тир с чистовой отделкой, пол
ностью готовых к заселению. 
Здесь установлены сантехника, 
бойлеры, электрические пли
ты, межкомнатные двери, на 
пол постелен линолеум. В но
вые квартиры переедут 54 се
мьи.

Также в поселке построены 
34 индивидуальных коттеджа 
площадью от 42 до 90 квадрат
ных метров, с мансардным эта
жом. Они также выполнены с 
чистовой отделкой под ключ и 
оборудованы всей необходи
мой сантехникой, котлом ото

пления, водонагревателем и 
электроплитой. Кроме того, на 
участках пробурены скважины, 
устроены автономные канали
зации.

Дома возведены из железо
бетонных панелей, которые бы
ли изготовлены на заводе за
стройщика и монтировались 
уже на месте.

По такой же технологии по
строены и 26 частных домов в 
поселке Таежном. 

Отметим, что возвести до
ма в кратчайшие сроки помог 
цифровой контроль строи
тельства, организованный ре
гиональным минстроем. Ура
лоСибирская ГеоИнформаци
онная компания (УСГИК) соз
дала в Сосьве цифровой двой
ник территории в виде единой 
3Dстереомодели, которая в 
объемном виде отображает ре
льеф, здания, деревья и другие 
объекты. Это позволило опера
тивно оценить текущую ситуа
цию, определить координаты, 
площади и высоты объектов 
местности без выезда на тер
риторию. Затем региональный 
минстрой инициировал созда
ние системы, где аккумулиро
валась вся информация по про
ектам застройки и все участни
ки строительства, застройщик, 
энергетики могли координиро
вать свои действия.

>190 частных 
домов 

в Серове получили 
техническую 
возможность 
подключиться к газу 

По поручению губернатора 
Свердловской области Евгения 
Куйвашева, в рамках программы, 
инициированной Президентом 
России Владимиром Путиным 
по социальной газификации, было 
построено почти 8 километров 
нового газопровода низкого 
давления. Объем финансирования 
для прокладки новой ветки 
составил почти 36 млн рублей. 
На текущий момент с жителями 
заключено 59 договоров.

>130 миллионов 
рублей 

получили свердловские 
фермеры на развитие 
семейного дела 
в 2023 году

Создание и развитие малых 
сельскохозяйственных предприятий 
важно для экономического 
развития и обеспечения 
продовольственной безопасности 
региона. Расширение доступа 
к финансированию для малого 
бизнеса соответствует задачам 
национального проекта «Малое 
и среднее предпринимательство».

«ИННОПРОМ. Казахстан»: новые возможности 
для свердловских предприятий 
Сергей РЫБАКОВ 

В рамках деловой программы выставки 
«ИННОПРОМ. Казахстан» в Астане, 
где работает делегация Среднего Урала, 
министр инвестиций и развития 
региона Вадим ТРЕТЬЯКОВ  представил 
потенциал Свердловской области 
для промышленной кооперации. 

На круглом столе с участием предста
вителей бизнеса, федеральных органов 

власти и отраслевых объединений России 
и Казахстана глава мининвеста отметил 
возрастающую роль техно и индустри
альных парков в  усилении промышлен
ной кооперации.

– С учетом сложившихся отношений 
Свердловской области и Республики Ка
захстан, не только в экономической, но и 
в научной и образовательной сферах, мы 
рассматриваем дальнейшее развитие на
ших партнерских связей, в том числе в 
части создания взаимосвязанной инду

стриальной и технологической инфра
структуры. В числе перспективных на
правлений  – инициированный губерна
тором  Евгением Куйвашевым проект соз
дания «Сухого порта». Предполагается 
формирование транспортнологистиче
ской инфра структуры и так называемого 
«грузо образующего кластера». Также с по
дачи главы региона создается технопарк 
в сфере электронной промышленности 
«Космос», вокруг которого в коллабора
ции с учебными заведениями будет раз

виваться научнопроизводственная пред
принимательская экосистема, – сказал Ва
дим Третьяков.

Он добавил, что в настоящее время на 
территории Свердловской области дей
ствуют 10 индустриальных парков, как 
частных, так и государственных. По состо
янию на 1 июля 2023 года объем инвести
ций, вложенных резидентами, составля
ет 19,11 миллиарда рублей, созданы более 
4 тысяч новых рабочих мест.

На то, чтобы построить новые дома, у строителей ушло 154 дня.  
При этом первые новоселы получили ключи уже 1 июля
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В Новоуральске  
на улице Автозаводской 
началась установка 
современных 
светодиодных 
светильников

Городские электрические сети 
Новоуральска начали замену 
старых ламп на современные 
светодиодные светильники. 
Работы ведутся на участке 
улицы Автозаводской от стелы 
«Создателям города» до улицы 
Комсомольской.

Как сообщил на своей 
странице в социальной сети 
«ВКонтакте» глава Новоуральского 
городского округа Вячеслав 

Тюменцев, на указанном 
участке планируется установить 
40 новых светодиодных ламп. 
Современные технологии 
позволят на 50 процентов 
повысить освещенность улично-
дорожной сети, а значит, 
и комфорт горожан. При этом 
энергопотребление снизится 
в два раза. Работы продлятся 
до середины октября.

«Затем энергетики приступят 
к замене уличного освещения 
на мосту около КПП-1. Также 
в планах предприятия до конца 
года установить 200 новых 
светильников во дворах 
Новоуральска», – написал 
Вячеслав Тюменцев.

Глава городского округа 
также добавил, что в следующем 
году Новоуральские городские 
электрические сети продолжат 
замену освещения: на участке 
улицы Автозаводской 
от Комсомольской до Юбилейной 
и на улице Юбилейной от Победы 
до Автозаводской.

РЕГИОН

«Первоуральск  
без воды не останется»
Глава города Игорь Кабец рассказал «ОГ», что на самом деле происходит 

с водоснабжением муниципалитета 

Юлия БАБУШКИНА

С июля четвертый по величине 
город региона – Первоуральск – 
переживает трудности 
с водоснабжением. Из-за 
засушливого лета Верхне-
Шайтанское водохранилище – 
основной источник питьевого 
водоснабжения города – 
обмелело. Первоуральцам, 
потребляющим по 50 тысяч 
кубометров воды в сутки, 
пришлось подключать 
резервные источники 
водоснабжения. В результате 
дефицит воды был 
ликвидирован, но в квартиры 
горожан она поступала 
мутной и с запахом. Сейчас 
ситуация в городе в целом 
стабилизировалась, 
но отдельные случаи поставки 
некачественной воды еще 
имеют место быть. Специально 
для «ОГ» глава Первоуральска 
Игорь КАБЕЦ рассказал, какие 
меры предпринимаются для 
решения проблемы. 

– Игорь Валерьевич, как по-
лучилось, что Первоуральску 
потребовалась резервная вода?

– Дело в том, что третий год 
подряд на Среднем Урале наблю-
даются малоснежная зима и за-
тем засушливое лето. Как след-
ствие, происходит обмеление 
водо емов. Первоуральск всегда 
потреблял воду из двух источни-
ков – Верхне-Шайтанского водо-
хранилища и нижнесергинских 
подземных скважин. Из первого 
источника вода проходила через 
насосно-фильтровальную стан-
цию, чтобы очиститься от при-
месей, из второго поступала сра-
зу потребителям, поскольку она 
артезианская и чистая изначаль-
но. Этим летом уровень воды в 
Верхне-Шайтанском водохрани-
лище упал с семи метров до че-

тырех с половиной. В результа-
те водозабор сократился на 30-40 
процентов. 

Дабы восполнить этот про-
бел, мы подключили еще один 
источник водоснабжения – Рев-
динский водовод. Но если раньше 
из двух источников вода попада-
ла в городскую систему водоснаб-
жения и циркулировала по ней 
в одном направлении, по одно-
му кольцу, то при подключении 
Ревдинского водовода этот поря-
док нарушился. В трубах подня-
лась взвесь и вступила в реакцию 
с хлорреагентами. В результате в 
квартирах горожан вода времен-
но шла мутная, коричневого цве-
та и с запахом. В администрацию 
стали поступать жалобы. 

Совместно с Роспотребнад-
зором, областным минЖКХ, Во-
доканалом и местными обще-
ственниками мы сразу стали вы-
езжать на адреса, брать пробы во-

ды на вводе в дом и в квартирах, 
отправлять на анализ. На маги-
стральных водоводах тут же сли-
ли воду, делали сброс с домов, что-
бы промыть систему. На это, ко-
нечно, потребовалось время. Ана-
лизы, кстати, показали, что ника-
ких микро организмов и опасных 
химических веществ в воде нет. 
Сейчас ситуация стабилизирова-
лась, тем не менее мы продолжа-
ем принимать заявки от жителей, 
поскольку точечно случаи, ког-
да из крана идет мутная вода, еще 
происходят. Буквально позавчера 
получили обращения от жителей 
с улиц Вайнера, Советской и Пар-
хоменко – четыре дома. Выезжа-
ли туда и брали пробы. Результа-
ты экспертизы Роспотребнадзора 
будут опубликованы на сайте го-
родского Водоканала.  

– Знаем, что к вам приезжа-
ли гидрологи УрФУ и Россий-

ского НИИ комплексного ис-
пользования и охраны водных 
ресурсов. Они давали какие-то 
рекомендации?

– Да. Мы пригласили лю-
дей науки, с большим практиче-
ским опытом, чтобы обсудить с 
ними пути решения проблемы 
дефицита воды в городе. Встре-
ча получилась очень продуктив-
ной, спланировали краткосроч-
ные, средне- и долгосрочные ра-
боты, чтобы исключить повторе-
ния ситуации. К слову, гидрологи 
отметили, что никакого водного 
коллапса у Первоуральска нет и 
не будет, и нарочно нагнетать об-
становку в СМИ не нужно. 

– В таком случае, раскройте 
подробности дальнейшей рабо-
ты по водоснабжению...

– Если говорить о долгосроч-
ных планах, то это масштабные 
инвестпроекты по созданию но-
вых источников водоснабжения, 
причем не только для Перво-
уральска, но и для других городов 
региона. Это большие стройки, 
деньги и время. Среднесрочные 
планы – это изыскательские ра-
боты и подтверждение тех место-
рождений подземных вод, кото-
рые есть в окрестностях Перво-
уральска. Данные такие собраны, 
но их нужно актуализировать. 
Также есть вариант наполне-
ния нашего Верхне-Шайтанско-
го водо хранилища за счет других 
водоемов – его, кстати, и предло-
жили гидрологи. К зиме мы эти 
водоемы постараемся заполнить. 
И краткосрочные планы – вве-
сти в нашу систему подпитки во-
ды еще одну скважину. Этим мы 
уже занимаемся, она фактиче-
ски подключена. Областное мин-
ЖКХ в курсе ситуации. Перво-
уральск без качественной воды 
не останется – это совершенно 
точно. 
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Водоканал открыл горячую линию для сбора заявок от жителей, 
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В Белоярское 
водохранилище 
выпущены 123 тысячи 
мальков черного амура

Очередная партия рыб – 
123 тысячи мальков 
черного амура – выпущена 
в Белоярское водохранилище. 
Об этом сообщает управление 
информации и общественных 
связей Белоярской АЭС.

Зарыбление водохранилища 
позволяет очищать водоем 
от разросшихся сине-зеленых 
водорослей и препятствует 
чрезмерному размножению 
моллюсков. Благодаря этому вода 
становится чище и прозрачнее.

Процесс зарыбления 
проходит под государственным 
контролем представителей 
региональных структур 
Росрыболовства, ВНИИ рыбного 
хозяйства и океанографии, 
Главрыбвода и фиксируется 
при помощи видеозаписи.

Процедуру проводят 
осенью, когда температура воды 
в водохранилище обеспечивает 
рыбьей молоди наиболее 
благоприятные условия 
для адаптации к новому месту 
жительства. Перед тем как 
выпустить рыбу в водохранилище, 
воду в транспортировочных 
емкостях постепенно заменяют 
на местную.

Александр ЗИНОВЬЕВ

Волонтеры промаркировали 600 километров 
«Большой уральской тропы»
Александр ЗИНОВЬЕВ

Маркировку маршрута 
проводили при поддержке 
департамента по развитию 
туризма и индустрии 
гостеприимства Свердловской 
области на средства 
федерального гранта 
в рамках нацпроекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства». 
Участие принимали около 
100 волонтеров и команда 
«Большой уральской тропы».

Как сообщает департамент 
информационной политики 
Свердловской области, за три ме-

сяца на тысячах километров лес-
ных троп маршрута по Средне-
му и Северному Уралу проведены 
разведка, актуализация, мини-
мальная расчистка и маркировка 
бело-красными метками. Израс-
ходованы более 1 200 килограм-
мов белой и 500 килограммов 
красной краски. Кроме того, на 
средства гранта будет создан элек-
тронный путеводитель по «Боль-
шой уральской тропе», который 
планируется запустить уже в де-
кабре 2023 года.

– Губернатор Евгений Куйва-
шев ставит задачу по разработке 
новых туристических маршрутов 
в Свердловской области. Сегодня 

растет спрос на активные само-
стоятельные путешествия, «Боль-
шая уральская тропа» – это мас-
штабный проект, который откры-
вает Урал для широкой аудито-
рии туристов. На территории ре-
гиона трек проходит через 17 му-
ниципальных образований. Для 
этих территорий данный марш-
рут является отличным стимулом 
для развития сферы туризма. Мы 
уже отмечаем рост трафика на 
промаркированных и оцифро-
ванных участках маршрута, – рас-
сказала директор департамен-
та по развитию туризма и инду-
стрии гостеприимства Свердлов-
ской области Эльмира Туканова.

В регионе маршрут захваты-
вает такие природные достопри-
мечательности как Конжаков-
ский камень, гора Качканар, гора 
Белая, Висимский заповедник, го-
ра Шунут, гора Волчиха, Чертово 
городище, озеро Таватуй. «Боль-
шая уральская тропа» объединит 
существующие эколого-туристи-
ческие маршруты со знаковыми 
площадками. Маршрут форми-
руется в основном по Уральско-
му хребту по границе водоразде-
ла с учетом существующих объек-
тов коммерческой туристической 
инфра структуры.

Специалисты первоуральского Водоканала берут пробы воды на вводе
в многоквартирный дом по улице Ильича
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СТАРШЕЕ 

ПОКОЛЕНИЕ

Людмила 
БАБУШКИНА,
председатель 
Законодательного 
Собрания 
Свердловской 
области

Люди старшего поколения внесли огромный 
вклад в экономику нашего региона, создав 
фундамент его развития. И многие пенсионеры 
сегодня, используя свой богатый жизненный 
и производственный опыт, продолжают работать 
на благо Свердловской области. Отмечу, что у нас 
выстроена отлаженная система взаимодействия 
между властью и ветеранскими организациями, 
благодаря чему принято много нужных и важных 
законов. 

на торжественном мероприятии, 
посвященном Дню пенсионера

Владимир 
ПУТИН,
Президент России

Помогать пожилым и быть к ним внимательным 
очень важно для общества, это делает его 
эффективным, а детей общение с пожилыми учит 
быть добрыми, а также дает возможность узнать 
много полезного от людей с богатым жизненным 
опытом.

на открытом уроке «Разговор о важном»
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От традиций к инновациям
Министр социальной политики Свердловской области Андрей Злоказов презентовал программу 

«Старшее поколение» на площадке V Форума социальных инноваций регионов

Сергей РЫБАКОВ

В рамках реализации 
национального проекта 
«Демография», в соответствии 
со Стратегией действий 
в интересах граждан старшего 
поколения в Российской 
Федерации до 2025 года 
в Свердловской области 
реализуется система мер 
по созданию условий 
для активного и здорового 
долголетия уральцев старшего 
поколения, их успешной 
интеграции в общественную 
жизнь. С 2012 года в регионе 
реализуется региональная 
комплексная программа 
«Старшее поколение». 

Как отметил министр, за про-
шедшее время наработаны мно-
гие социальные практики, кото-
рые успели стать доброй тради-

цией, а забота о старшем поколе-
нии остается площадкой генера-
ции инновационных подходов в 
социальной политике региона.

– В качестве основной це-
ли своей работы мы видим про-
филактику и преодоление тен-
денций к социальной изоляции 
и исключенности граждан по-
жилого возраста в современном 
обществе, – подчеркнул Андрей 
Злоказов.

Уникальность программы 
«Старшее поколение» в том, что 
она рассчитана на самый широ-
кий круг граждан, на тех, кто ну-
ждается в поддержке, и тех, кто 
полон сил и энергии. Она дает 
возможность пожилым людям 
вести активную, насыщенную, 
интересную жизнь. В Свердлов-
ской области проживает 1 237 427 
человек старше 55 лет, это 29,18 % 
от населения региона. 

Разработанная на основе мо-

ниторинга социально-эконо-
мического положения граждан 
пожилого возраста программа 
включает в себя несколько на-
правлений работы. 

Организация бригадного 
метода социального 
обслуживания, в том числе 
мобильных бригад

В деятельность отделений со-
циального обслуживания на до-
му внедрен бригадный метод об-
служивания, позволяющий со-
кратить время на предоставление 
услуг, увеличить их качество, эф-
фективно использовать в работе 
бытовую технику и автомобили.

Бригады осуществляют зна-
чительные по временным за-
тратам и трудоемкие работы по 
уборке помещений, некоторые 
ремонтные работы в жилых по-
мещениях, развозят питьевую 

воду по маршруту, осуществляют 
мелкий ремонт бытовой техни-
ки. Как правило, создаются бри-
гады с узконаправленной специ-
ализацией. Например, отдель-
ные бригады проводят уборку 
жилых помещений, оформляют 
талоны на прием к врачам, запра-
шивают и получают рецепты, за-
купают лекарства и доставляют 
их клиентам. За счет примене-
ния бригад более рационально и 
эффективно используются силы 
и средства учреждений.

За первое полугодие 2023 го-
да 117 бригадами была оказана 
помощь на дому 2030 получате-
лям социальных услуг.

«Школа пожилого 
возраста» 

Главная цель «Школ пожило-
го возраста» – продление актив-
ного долголетия граждан пожи-

лого возраста, их максимально 
возможная адаптация к жизни в 
быстро меняющихся современ-
ных условиях.

В настоящее время «Школы 
пожилого возраста» работают 
в 58 организациях социального 
обслуживания по 13 различным 
направлениям: от финансовой и 
компьютерной грамотности до 
социального туризма и активно-
го долголетия.

За все время реализации про-
екта количество выпускников 
школ превысило 400 000 пожи-
лых граждан. Занятия проводят-
ся бесплатно и в соответствии с 
учебно-методическим комплек-
сом, разработанным Организа-
ционно-методическим центром 
социальной помощи совместно 
с министерством социальной по-
литики и образовательными ор-
ганизациями.

Государственная 
забота.

Социальная 
ответственность.

Активное долголетие

Продолжение на стр. IV 
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От традиций к инновациям
 Å Начало на стр. III

Досуг

Для того, чтобы предоставить 
пожилому человеку возможно-
сти развития и реализации лич-
ностного потенциала, внедряют-
ся такие направления, как орга-
низация секций, клубов и круж-
ков по интересам, проведение те-
матических мероприятий  – ту-
ристических слетов, автопробе-
гов, конкурсов, концертов.

В рамках клубного движе-
ния в комплексных центрах со-
циального обслуживания насе-
ления организованы дополни-
тельные группы любителей пе-
ния, скандинавской ходьбы, игры 
в боулинг, социального туризма, 
организованы занятия по аква-
аэробике, фитнесу, кинезитера-
пии. Проводятся открытые заня-
тия в школах компьютерной гра-
мотности, спартакиады, туристи-
ческие слеты.

Только за первое полугодие 
2023 года в деятельности 563 объ-
единений, групп, клубов по ин-
тересам различной направлен-
ности, созданных на базе органи-
заций социального обслужива-
ния, приняли участие более 6 300 
граждан старше трудоспособно-
го возраста.

Примером ставшего уже тра-
диционным тематического ме-
роприятия является проект «Воз-
раст драйву не помеха!», который 
реализуется на территории реги-
она с 2015 года и представляет со-
бой комплекс культурно-спор-
тивных массовых мероприятий 
для пожилых граждан с элемен-
тами рекреационного туризма – 
автомобильных соревнований.

Предоставление услуг 
пунктов проката 
технических средств 
реабилитации (ТСР)

В Свердловской области пре-
доставляется социальная услу-
га по временному обеспечению 
техническими средствами ухода, 
реабилитации и адаптации. 

Для обеспечения доступно-
сти данной услуги на базе 8 орга-

низаций социального обслужи-
вания организована работа со-
циальных центров проката тех-
нических средств реабилитации, 
в 57 организациях социального 
обслуживания действуют соци-
альные пункты проката техниче-
ских средств реабилитации.

Также создан web-сервис для 
получателей социальных услуг, 
позволяющий гражданину по-
добрать и определить наличие в 
пунктах проката нужного сред-
ства реабилитации.

Социальное такси

Услуга включает в себя пе-
ревозку граждан, нуждающих-
ся в постороннем уходе, частич-
но или полностью утративших 
возможность самостоятельного 
удовлетворения основных жиз-
ненных потребностей вследствие 
ограничения способности к пе-
редвижению, к объектам инфра-
структуры муниципального об-
разования по месту жительства. 

Например, при обращении в 
органы власти, образовательные, 
медицинские организации и т. д. 

Социальная услуга «Соци-
альное такси» может предостав-
ляться получателям до 30 раз в 

год для поездок в пределах му-
ниципального образования. На 
сегодняшний день службы «Со-
циальное такси» в Свердловской 
области созданы на базе 13 уч-
реждений социального обслу-
живания.

Внедрение системы 
долговременного ухода 
(СДУ)

В 2023 году Свердловская об-
ласть присоединилась к пилоту 
по внедрению СДУ. До конца го-
да помощь специалистов по ухо-
ду на дому получат 250 человек.

В качестве пилотных терри-
торий выбраны Екатеринбург, 
Серов и Нижний Тагил. Обслужи-
вать пожилых людей и инвали-
дов будут 150 специалистов, про-
шедших обучение по професси-
ональной программе «Помощ-
ник по уходу» на базе Свердлов-
ского областного медицинского 
колледжа. Они смогут проводить 
с нуждающимся в дополнитель-
ном уходе до 28 часов в неделю. 

До запуска пилотного проек-
та социальные работники про-
водили с подопечными в общей 
сложности не более четырех ча-
сов в неделю. 

На реализацию проекта в 
2023 году Свердловской области 
направят более 32 миллионов 
рублей из федерального бюд-
жета, порядка 2,5 миллиона руб-
лей предусмотрено в областном 
бюджете.

Создание электронного 
сервиса в сфере 
организации ухода

Проект направлен на упоря-
дочивание рынка услуг по осу-
ществлению ухода на дому, по-
вышение качества и доступно-
сти данной помощи. В этих це-
лях в сети Интернет создан пор-
тал, где размещается доступ-
ная для граждан информация о 
специалистах по уходу. Для ре-
гистрации на портале специали-
сты проходят независимую оцен-
ку квалификации со стороны 
НКО-оператора портала.

Портал предоставляет серви-
сы поиска и подбора специали-
стов по уходу, ведет их рейтинг, 
оператор разрешает возможные 
конфликты. 

Специалисты по уходу мо-
гут быть трудоустроены в го-
сударственные или негосудар-
ственные организации соци-

ального обслуживания, это по-
зволяет осуществлять контроль 
качества работы сиделок и сни-
зить стоимость ухода за счет 
оказания социальных услуг, 
обеспечиваемых бюджетными 
средствами.

Обучение навыкам 
пользования персональным 
компьютером

Обучение по направлению 
«Компьютерная грамотность» 
организовано на базе 48 органи-
заций социального обслужива-
ния. Только в первом полугодии 
2023 года обучение прошло 1 012 
человек. 

Также в регионе идет внедре-
ние клиентоориентированных 
стандартов социального обслу-
живания в форме типовых жиз-
ненных маршрутов и реализует-
ся проект «Электронная сиделка». 

Знаки отличия

Для поддержания активной 
жизненной позиции пожилых 
граждан в Свердловской области 
введены знаки отличия «Совет да 
любовь» и «За заслуги в ветеран-
ском движении», «Ветеран труда 
Свердловской области». 

Знаком отличия Свердлов-
ской области «Совет да любовь» 
награждаются граждане, посто-
янно проживающие на террито-
рии области, непрерывно состоя-
щие в браке не менее 50 лет и вос-
питавшие одного или несколь-
ких детей.

За все время реализации за-
кона награждено 65 053 пары, из 
них в 2023 году – 2 749 пар.

Кроме того, указом губерна-
тора Свердловской области для 
награжденных знаком отличия 
предусмотрена выплата едино-
временного пособия в размере 
5 тысяч рублей каждому из су-
пругов. 

Также в Свердловской обла-
сти есть знак отличия «За заслуги 
в ветеранском движении», кото-
рый предполагает выплату еди-
новременного пособия в размере 
10 000 рублей.

В рамках церемонии вице-губернатор Олег Чемезов знаком отличия  
«Совет да любовь» наградил три супружеские пары
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Обучение по направлению «Компьютерная грамотность» организовано на базе 48 организаций

Михаил БАТУРИН 

День пенсионера Свердловской 
области введен по указу 
губернатора Евгения 
КУЙВАШЕВА в 2013 году. 
Он празднуется в последнее 
воскресенье августа, а затем 
в течение месяца для пожилых 
людей проводят экскурсии, 
культурно-массовые, 
образовательные мероприятия. 
В рамках торжественного 
приема ко Дню пенсионера 
прошло награждение 
активистов ветеранского 
движения Среднего Урала 
знаками отличия и почетными 
грамотами губернатора.

Церемонию награждения 
провел вице-губернатор Олег Че-
мезов.

– Ветеранские организации – 
это мощная созидательная сила. 
Это наш верный союзник, кото-
рый помогает сберечь историю 
региона, укрепить связь поколе-
ний, воспитать молодежь на при-
мерах доблести и патриотизма, 
сохранить преемственность луч-
ших традиций честного и добро-
совестного служения интересам 
Родины, – сказал Олег Чемезов.

Также в рамках церемонии 
знаком отличия «Совет да лю-
бовь» награждены три супруже-
ские пары, прожившие вместе 
более 50 лет. Это благодарность и 

поощрение за создание крепкой 
семьи, воспитание одного или 
нескольких детей. 

– В Свердловской области 
очень активные ветеранские 
организации. По их инициати-
ве приняты региональные зако-
ны о знаках отличия «За заслуги 
в ветеранском движении», «Со-
вет да любовь», «За заслуги в во-
лонтерской деятельности». И гу-
бернатор, и депутаты Законо-
дательного Собрания придают 
огромное значение совершен-
ствованию мер поддержки ве-
теранов, – напомнила председа-
тель Законодательного Собра-
ния Людмила Бабушкина.

Ветераны – содействие и созидание
По решению губернатора Евгения Куйвашева наградили активистов ветеранского движения
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Мы года и дни не считаем
Дарья ЧЕРТКОВА

В течение 2023 года 
Свердловская областная 
общественная организация 
(СООО) ветеранов войны, 
труда, боевых действий, 
государственной службы, 
пенсионеров реализует 
масштабный социальный 
проект «Мы года и дни 
не считаем». Финансовую 
поддержку оказывает 
министерство социальной 
политики Свердловской 
области.

В рамках программы пред-
ставители старшего поколения 
проходят оздоровительные кур-
сы в трех специализированных 
учреждениях региона. Кроме то-
го, с целью активного участия 
ветеранов и пенсионеров в об-
щественной жизни, повышения 
их коммуникативного потен-
циала организуется поездка на 
теп лоходе по маршруту Пермь – 
Волгоград – Пермь. Об этом со-
общает пресс-служба СООО ве-
теранов.

Так, весной для свердлов-
ских пенсионеров была выделе-
на 31 путевка в центр медицин-
ской реабилитации «Озеро Чу-
совское». 25 августа 45 ветера-
нов вернулись из путешествия 
на теплоходе «Александр Фаде-
ев». Поездка была приурочена 
ко Дню воинской славы России –  
празднованию 80-летия разгро-
ма советскими войсками немец-
ко-фашистских войск в Сталин-
градской битве, годовщине По-
беды в Великой Отечественной 
войне.

Поездке предшествовала 
большая работа сотрудников 
СООО ветеранов: были распре-
делены квоты по ветеранским 

организациям муниципальных 
образований области, заклю-
чен договор с турфирмой, пред-
седателям ветеранских органи-
заций в городах по пути следо-
вания теплохода направлены 
письма о выделении транспор-
та и медицинского сопровожде-
ния делегации, а также об орга-
низации программы меропри-
ятий, подготовлены памятные 
сувениры и многое другое.

За 11 дней пути делегация 
провела десятки встреч с пред-
ставителями органов власти, 
членами ветеранских организа-
ций в Елабуге, Казани, Саратове, 
Волгограде, Самаре, Сарапуле. 
Посетили памятные места, по-
священные событиям Великой 
Отечественной войны.

Участник делегации, народ-
ный артист России Иван Пермя-
ков на площадках городов вы-
ступал с концертной програм-

мой «Встреча с песней». В поме-
щениях и на палубе теплохода 
«Александр Фадеев» прошли те-
матические семинары по патри-
отическому воспитанию, турни-
ры по шашкам, вечер бардов-
ской песни и конкурс самодея-
тельности творческих коллек-
тивов управленческих округов 
Свердловской области. Участ-
ники поездки получили воз-
можность пообщаться в нефор-
мальной обстановке, обсудить 
острые вопросы, поделиться 
опытом.

8 сентября с отдыха в санато-
рии «Соколиный камень» вер-
нулась группа из 38 пенсионе-
ров. В медучреждении можно 
пройти реабилитацию и лече-
ние болезней органов дыхания 
и кожи, нервной, костно-мы-
шечной систем, аллергических 
заболеваний, синдрома хрони-
ческой усталости. Выбор тера-

пии и процедур проходил с уче-
том целей и состояния здоровья 
каждого пациента.

«Особое спасибо хочется ска-
зать областной ветеранской ор-
ганизации во главе с председа-
телем Судаковым Юрием Дми-
триевичем за организацию на-
шего оздоровления, за то, что 
видят нашу работу на местах и 
вклад в развитие ветеранского 
движения и благодаря финан-
совой поддержке министерства 
социальной политики поощря-
ют, мотивируют нас, тем самым 
поддерживая здоровье и продле-
вая жизнь», – рассказал член ве-
теранской организации Камен-
ска-Уральского Николай Зайков.

С 16 октября группа из 34 че-
ловек отправится в санаторий 
«Курьи» за новыми впечатлени-
ями, положительными эмоция-
ми и здоровьем.

В этом году 148 активистов ветеранского движения Свердловской области укрепят свое здоровье
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Себя  
показать 
и опыт 
передать
Слет ветеранов предприятий 
«Трудовой опыт – на благо 
региона 2.0» прошел 
в ДК железнодорожников 
Екатеринбурга: более 
300 активных свердловчан 
возрастной категории 60+ 
собрались, чтобы поделиться 
опытом и обсудить 
с представителями власти 
вопросы защиты прав 
людей старшего поколения 
и повышения качества 
их жизни.

Слет прошел во второй раз, 
при поддержке департамента 
внутренней политики 
Свердловской области 
с привлечением средств Фонда 
президентских грантов. 

– Мы планируем 
для улучшения ситуации 
на рынке труда создать 
областную программу 
по поддержке наставничества, 
в рамках которой будет 
возможно стимулирование 
ветеранов, имеющих 
большой опыт, желание 
и возможность передавать свои 
профессиональные знания, – 
сказал заместитель губернатора 
Свердловской области Василий 
Козлов.

Председатель Федерации 
профсоюзов Свердловской 
области Андрей Ветлужских 
отметил, что сегодня в России 
42 миллиона пенсионеров, 
которые, получая пенсию 
от государства, очень хотят, 
чтобы их родные предприятия 
и дальше принимали участие 
в их жизни. 

– Очень востребованным 
сейчас является и привлечение 
ветеранов к возвращению 
на производство на несколько 
часов в день – в помощь  
своей организации 
и для передачи знаний 
непосредственно на рабочем 
месте, – рассказал Андрей 
Ветлужских.

Таких людей на слете было 
очень много, они рассказывали 
как о прошлом своих компаний, 
так и о настоящем. В частности, 
заместитель председателя совета 
ветеранов СВЖД Павел Дроздов 
сообщил, что связь с «дорогой» 
они не теряют.

– Мы объединяем пять 
ветеранских организаций, 
в которых работают 
10 узловых и 230 первичных 
подразделений. У нас более 
51 тысячи пенсионеров, 
и за 37 лет существования 
нашей организации руководство 
дороги не оставляло 
без внимания ее членов: 
проходят личные встречи, 
выделяются необходимые 
помещения, телефонная 
связь, введен в действие сайт 
дорожного совета ветеранов, 
где все желающие могут задать 
свои вопросы или внести 
предложения по работе.

Михаил БАТУРИН

В приоритете – активное долголетие
У свердловских пенсионеров есть возможность пройти медобследование на дому

Михаил БАТУРИН

Диспансеризацию ветеранов 
на дому проводят свердловские 
медики в рамках месячника 
мероприятий, приуроченных 
ко Дню пенсионера. 
Забота об активном 
долголетии уральцев – один 
из приоритетов правительства 
области и губернатора Евгения 
КУЙВАШЕВА, утвердившего 
комплексную программу 
«Старшее поколение» для 
достижения задач нацпроекта 
«Демография».

Во время визита на дом к па-
циентам медики снимают ЭКГ, 
измеряют артериальное давле-
ние, сатурацию, берут пробы 
крови для общего и биохимиче-
ского анализов. Полученные ре-
зультаты исследований позво-
ляют оценить состояние здоро-
вья ветеранов, выявить патоло-
гии, назначить терапию либо 
дополнительную диагностику, 

направить при необходимости 
на консультацию к узким специ-
алистам.

Супруги Людмила и Анато-
лий Сердюковы из Асбеста вме-
сте прожили 61 год. В прошлом 
оба работали врачами-фтизи-
атрами, более 35 лет трудились 
в городском тубдиспансере. До-

жить до «золотого» возраста по-
мог здоровый образ жизни: пра-
вильное питание, отказ от вред-
ных привычек.

– Нам сейчас сложно дойти 
до поликлиники, чтобы пройти 
диспансеризацию. Но следить за 
своим здоровьем нужно всегда. 
Хорошо, что про нас не забывают 

коллеги, приезжают домой и об-
следуют, – рассказала 86-летний 
ветеран асбестовского здравоох-
ранения Людмила Сердюкова.

В общей сложности в Асбе-
сте за 8 месяцев текущего года 
диспансеризацию, углубленную 
диспансеризацию и профосмот-
ры прошли около 10 тысяч че-
ловек. В ходе обследования вы-
явлено 4 358 заболеваний сердеч-
но-сосудистой системы, 615 слу-
чаев сахарного диабета, у 239 па-
циентов диагностированы забо-
левания органов зрения и другие 
проблемы со здоровьем.

– Любую болезнь легче преду-
предить, чем лечить. Об этом пре-
красно знают ветераны здравоох-
ранения – наш золотой фонд. По-
этому они активно участвуют в 
профилактических мероприяти-
ях, проходят диспансеризацию, 
которая на сегодняшний день яв-
ляется эффективным методом 
контроля за состоянием здоро-
вья, – отметил главный врач боль-
ницы Асбеста Игорь Брагин.
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Столетний юбилей
отметил ветеран Великой Отечественной войны 

Николай Спиридонович Власов 

Михаил БАТУРИН

В день 100-летия от имени 
Президента РФ Владимира 
ПУТИНА юбиляру был 
передан поздравительный 
адрес. А прямо во дворе дома 
ветерана ансамбль песни 
и пляски Уральского округа 
войск национальной гвардии 
РФ выступил со специальной 
концертной программой.

Николай Власов ушел на 
фронт добровольцем, как толь-
ко ему исполнилось 18 лет. Он 
прошел войну в составе 92-го 
разведбатальона, боевое кре-
щение получил в белорусских 
Великих Луках. От Великих 
Лук по белорусским болотам и 
Прибалтике дошел до самого 
Берлина, не разлучаясь с радио-
станцией РБМ и с верой в Побе-
ду. Участвовал в освобождении 
Витебска, Минска, Огре, Риги и 
других городов.

«На Вашу долю выпали тя-
желые испытания Великой 
Оте чественной войной, труд-
ности и невзгоды послевоенно-
го времени. Но Вы, весь наш на-
род выстояли, сберегли страну, 
сохранили веру в правое дело, 
в добро и справедливость. Же-
лаю Вам бодрости духа и всего 
наилучшего», – говорится в по-
здравительном адресе Прези-
дента России.

Часть, в которой воевал Ни-
колай Власов, встретила Побе-
ду, находясь недалеко от Бер-
лина, они устроили свой празд-
ничный салют, который гро-
мыхал вместе с залпами тех 
частей, что находились в не-
посредственной близости от 
Рейхстага. С мая 1945 до сих пор 
помнит в мельчайших подроб-

ностях этот памятный день. На 
этом война для Николая Спи-
ридоновича не закончилась, 
он продолжил служить в воин-
ской части, расквартированной 
в Польше, где в течение еще 
двух с половиной лет участво-
вал в ликвидации бандеровско-
го подполья. Демобилизовал-
ся Николай Власов в 1947 году 
в звании сержанта. Всю жизнь 
проработал на Верх-Исетском 
металлургическом заводе. 

Сегодня Николай Спиридо-
нович проживает один, супру-
га Ариадна Петровна умерла 
более 30 лет назад. Заботой и 
любовью окружают сын, сноха, 
внук, внучка, два правнука и од-
на правнучка.

Как отмечает департамент 
информационной политики, в 
Свердловской области действу-

ет целый комплекс мер под-
держки ветеранов различных 
категорий. По решению губер-
натора Евгения Куйвашева в пе-
речень входят ежемесячные по-
собия на проезд по территории 
региона на всех видах город-
ского и междугородного пасса-
жирского транспорта, едино-
временное пособие на проведе-
ние ремонта принадлежащих 
им индивидуальных жилых до-
мов, компенсация за газифи-
кацию частного дома и другие 
меры. Кроме того, ежегодно в 
преддверии Дня Победы вете-
раны Великой Отечественной 
войны, бывшие узники конц-
лагерей, труженики тыла и де-
ти погибших военнослужащих 
получают праздничные выпла-
ты.
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Звание «Ветеран труда» 

можно получить при наличии:

 Ордена или медали СССР или РФ

 Почетные звания СССР или РФ

 Почетные грамоты или благодарности Президента РФ

 Ведомственные знаки отличия за заслуги в труде,
дающие право на присвоение звания «Ветеран труда»

Как оформить удостоверение

Подать заявление и документы в органы социальной защиты 
или в МФЦ по месту жительства

Какие нужны документы

 Трудовая книжка (заверенная копия или оригинал)

 Для несовершеннолетних, работавших в годы войны, –
документы, которые подтверждают трудовую деятельность 
в период ВОВ

 Документы, подтверждающие наличие наград

 Фотография 3х4 см

 Паспорт

 Заявление

Критерии

 Достаточное количество лет стажа - 
не менее 25 лет для мужчин и 20 лет для женщин 

 Выслуга лет, необходимая для назначения пенсии 

 Человек начал работать в несовершеннолетнем возрасте 
в период Великой Отечественной войны и имеет трудовой 
стаж не менее 40 лет для мужчин и 35 лет для женщин.

Государственная поддержка

Ветераны труда имеют право на льготы и выплаты. 
Уточнить полный перечень можно в органах соцзащиты 
по месту жительства

Как стать ветераном труда
Ветеран труда – почетное звание, которое присваивается за многолетнюю 
и добросовестную работу. Получить его могут люди, которые имеют 
достаточное количество лет стажа, награды и другие заслуги. 

Статус человек получает один раз, а удостоверение действует 
бессрочно на всей территории России.
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Юбилейный. 
Новаторский. Свой 
В регионе стартует театральный смотр моноспектаклей и дуэтов 

Александр Смирнов в спектакле-посвящении Андрею Миронову – 
«Любимый артист»
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Наталья ШАДРИНА 

Сегодня в Екатеринбурге 
начинаются показы 
V Открытого театрального 
фестиваля «Свой». Концепция 
смотра в том, что вся программа 
состоит из моноспектаклей 
или театральных дуэтов. 
В этом году в оргкомитет 
фестиваля поступили 
219 заявок, из которых 
в конкурс вошли 13 работ. Это 
постановки театров из Казани, 
Красноярска, Нижнего 
Новгорода, Новосибирска, 
Вологды, Перми, Санкт-
Петербурга, Москвы и других 
городов. 

Фестивалю «Свой» уже пять 
лет, и за это время стало очевид
но, что необычный формат  – 
моноспектаклей и театральных 
дуэтов – оказался очень востре
бованным не только у зрите
лей, но и у самих артистов, для 
которых столь камерные рабо
ты – всегда вызов, проверка на 
прочность и умение держать зал 
в первую очередь на себе, своем 
таланте. 

Организаторы смотра вспо
минают, что на первый фести
валь были присланы всего лишь 
55 заявок, а к четвертому их ста
ло уже более 200. А поскольку 
нынешний «Свой» – юбилей
ный, программа была подобра
на соответствующая. 

– Юбилейный фестиваль 
действительно станет особен
ным, – говорит директор Камер
ного театра Объединенного му
зея писателей Урала Ирина Ев-
докимова. – И в первую очередь 
потому, что все больше в на
шей афише появляется государ
ственных театров. В нынешнем 
году это три очень известных, 
новаторских, смелых коллекти
ва – Казанский ТЮЗ, Краснояр
ский ТЮЗ и, конечно, Новоси
бирский академический моло
дежный театр «Глобус». Это го
ворит о том, что жанр моно
спектаклей и дуэтов чрезвычай
но точен в своих высказывани
ях. Например, красноярцы ве
зут спектакль «Всё обо всех». Ка
залось бы, всего лишь воспоми
нания из детства. Но ведь вос
поминания – это то, чем мы жи
вем. Потому что крайне важно 
помнить свои корни – бабушку, 
дедушку, что они дали, что за
ложили будущему поколению. 
Это то, что греет душу, сплачива
ет семью. И я очень рекомендую 
эту постановку. 

Главная площадка фести
валя – по традиции Камерный 
театр, но «своих» организато
ры ждут также на показах в Ко
лядатеатре, Екатеринбургском 
театре кукол, Музее Д.Н. Мами
наСибиряка и даже Музее исто
рии Екатеринбурга (МИЕ), кото
рый примет смотр впервые. В 
стенах МИЕ будет представлен 
спектакль, созданный тоже в му
зее – СанктПетербургском му
зее театрального и музыкаль

ного искусства. Это постановка 
Дмитрия Крестьянкина «Крас
ный фонарь». Отправной точ
кой замысла стали воспомина
ния последнего директора им
ператорских театров Владими-
ра Теляковского, прослуживше
го в этой должности почти двад
цать лет и отправленного в от
ставку весной 1917 года. 

Также питерцы привезут в 
Екатеринбург постановку по 
дневникам Ольги Берггольц – 
это моноспектакль актрисы Ан-
ны Геллер. И еще одна знако
вая работа из СанктПетербурга 
была поставлена Яной Туминой 
(зрители фестиваля «Петруш
ка Великий», да и вообще цени
тели театра кукол, прекрасно 
знакомы с ее творчеством). На 
этот раз режиссер представила 
поэтическую притчу, в которой 
привлекает внимание к про
блеме засорения океана – очень 
трогательный спектакль, глав
ным героем которого становит
ся пингвиненок Джинжик. 

Яркую работу презенту
ет творческая мастерская «Гра
нат» из Нижнего Новгорода. Это 
моно спектакль Натальи Куз-
нецовой по пьесе Юлии Поспе-
ловой, в основу которой легла 
книга дочери Иосифа Сталина 
Светланы Аллилуевой «Двад
цать писем к другу».

Наш регион на фестивале 
«Свой» представлен спектаклем 
«Помнить» – на сцене знамени
тый артист Константин Иту-
нин. Это пронзительный мо
нолог советского солдата, кото
рый в очередной раз бежит из 
немецкого плена. Работа была 
отмечена премией губернатора 
Свердловской области. 

Отдельного внимания за
служивают спектакли пермско
го театра с интересным назва
нием – «Большая стирка». На 
смотр уже привозили постанов
ку «Брут – история собаки». Во 
время войны нацисты издают 
указ, запрещающий евреям дер
жать домашних животных, и хо
зяйка вынуждена сдать свою со
баку в приемник. Брут как по
родистый пес проходит выуч
ку и определяется караульной 

собакой в концентрационный 
лагерь. И однажды Брут узна
ет свою хозяйку в одной из за
ключенных. Моноспектакль ар
тиста Александра Смирнова на
столько тронул нашего зрите
ля, что было решено пригласить 
спектакль снова, в оффпро
грамму. А в конкурсе еще одна 
блестящая работа Александра 
Смирнова (кстати, в прошлом 
кавээнщика из пермской коман
ды «Парма»), это спектакльпо
священие Андрею Миронову – 
«Любимый артист». 

Сегодняшний день, 27 сен
тября, практически полностью 
посвящен татарской культуре. 
Откроется смотр спектаклем 
«Алиф» от казанской театраль
ной площадки MON. Танцов
щик и хореограф Нурбек Батул-
ла в пластическом моноспекта
кле расскажет историю о том, 
как в 1927 году произошел раз
лом в культуре татарского наро
да. Тогда татарский алфавит, ос
нованный на арабской калли
графии, был переведен на лати
ницу, а впоследствии, с 1939 го
да, на кириллицу. Это привело к 
упразднению семи букв в алфа
вите, и язык частично потерял 
свою мелодику и глубину. Фиш
ка спектакля – огромное количе
ство песка, на котором своим те
лом Нурбек буквально выпишет 
татарский алфавит. 

Продолжится татарская про
грамма постановкой Буинско
го государственного драмати
ческого театра. В основу спекта
кля легла биография татарско
го богослова Нургали Хасанова, 
жившего на рубеже XIX–XX ве
ков. Это моноспектакль народ
ного артиста Республики Татар
стан Раиля Садриева в постанов
ке Тимура Кулова. 

Часть спектаклей проходит 
на камерных площадках, и зри
телям нужно поторопиться, что
бы успеть приобрести билеты. 

Фестиваль «Свой» проходит 
при поддержке Министерства 
культуры РФ, Союза театраль
ных деятелей России, министер
ства культуры Свердловской об
ласти. 

На открытии фестиваля 
«Россия» покажут фильм  
об Андрее Тарковском 

В этом году фестиваль документального кино «Россия» пройдет 
со 2 по 7 октября. Вчера организаторы объявили имена 
членов жюри нынешнего смотра, а также представили фильм 
открытия смотра. Отметим, что «Областная газета» является 
информационным партнером фестиваля. 

Среди членов жюри нынешнего киносмотра «Россия»: сценарист 
игрового и анимационного кино, главный редактор кинокомпании СТВ 
Александр Архипов (Москва), режиссер, директор киностудии «Кино-
Сибирь», двукратный обладатель Главного приза фестиваля «Россия» 
Евгений Соломин (Новосибирск),  режиссер, сценарист, лауреат 
международных кинофестивалей Рагып Таранч (Измир), режиссер, 
директор студии неигрового кино «Точка зрения» Иван Твердовский 
(Москва). Председатель жюри – киновед, историк кино, действительный 
член Российской академии кинематографических искусств, лауреат 
премии Гильдии киноведов и кинокритиков Валерий Фомин (Москва).

А поскольку 2023-й объявлен Годом педагога и наставника, среди 
членов жюри фестиваля – директор лицея № 180 «Полифорум», 
победитель Всероссийского конкурса «Учитель года» Алексей Крылов 
(Екатеринбург). 

Лично жюри представят на церемонии открытия фестиваля, 
которая в этом году состоится в Екатерининском зале Свердловской 
государственной детской филармонии. В этот день зрители также увидят 
документальный фильм Николая Бурляева и Дмитрия Чернецова 
«Боже, чувствую приближение твоё». Основа картины – исповедальные 
дневниковые записи Андрея Тарковского и Николая Бурляева, 
сыгравшего главные роли в фильмах великого кинорежиссера «Иваново 
детство» и «Андрей Рублёв». 

Фестиваль «Россия» пройдет при поддержке Министерства культуры 
РФ и Президентского фонда культурных инициатив.

Наталья ШАДРИНА 

В Первоуральске 
открылась вторая 
модельная библиотека

В рамках национального проекта «Культура» в Первоуральске 
открылась вторая модельная библиотека «БиблиоКОД». Основная 
идея концепции – «Чтение без границ».

По словам заместителя министра культуры Свердловской области 
Романа Дорохина, этот проект – идеальный пример того, как можно 
сохранить и преобразовать традиционную локацию.

– Сегодняшний читатель очень требовательный, тем более дети. 
Им интересно не только подержать книгу в руках, но и посмотреть 
интерактивные доски, насладиться новыми информационными 
продуктами, – отметил Роман Дорохин.

Стоимость модернизации муниципальной библиотеки № 4 превысила 
шесть миллионов рублей. Из областного бюджета на эти цели направили 
три миллиона рублей. Было закуплено оборудование, в том числе 
интерактивная песочница и логопедическая интерактивная панель. Ремонт, 
приобретение мебели и обновление книжного фонда профинансировали 
из муниципального бюджета в размере 3,3 миллиона рублей.

В библиотеке выделены четыре основных пространства:
f «Территория Детства» – зона детского развития и творчества;
f «Территория Книги» – зона информационно-библиографических услуг, 

общения и саморазвития;
f «Территория Творчества» – зона проведения культурного досуга 

и получения дополнительного образования;
f «Территория Кибер IT» – зона компьютерных технологий и проектной 

деятельности.
Основным направлением деятельности библиотеки станет работа 

с детьми. В пространстве «Территория Детства» созданы комфортные 
условия для семей с детьми от 0 до 7 лет, где можно приобщиться к 
чтению и миру книг через игру на площадке «Библиополянки». Здесь 
родители не только познакомят детей с книгами интересных и необычных 
современных форматов, но и подготовят их к школе, используя 
возможности логопедического игрового комплекса. На площадке 
видеостудии «Объектив» откроется школа информационной грамотности 
«НЕформат». Для подростков и молодежи начнет работать краеведческая 
студия «Арт-Лиса».

Библиотека модернизирована с учетом государственной программы 
«Доступная среда», призванной сделать комфортнее жизнь людей 
с инвалидностью и максимально интегрировать их в общество. На входе 
в учреждение оборудован пандус. Навигационные таблички оформлены 
шрифтом Брайля. В библиотеке также есть устройство, с помощью 
которого любой слабовидящий может самостоятельно прочитать 
или прослушать статью.

Теперь в Свердловской области работает 21 модельная библиотека. До 
конца 2023 года будут открыты еще три модернизированных пространства. 

Дарья ЧЕРТКОВА 

КУЛЬТУРА



среда, 
27 сентября / 2023 VIII

В соответствии со статьей 42 Закона 
Российской Федерации от 27.12.1991 
№ 2124-1 «О средствах массовой 
информации» редакция имеет право 
не отвечать на письма и не пересылать 
их в инстанции. 

За содержание и достоверность 
рекламных материалов ответственность 
несёт рекламодатель. Все товары и услуги, 
рекламируемые в номере, подлежат 
обязательной сертификации, 
цена действительна на момент публикации. 
Б – материалы, помеченные этим значком, 
публикуются на коммерческой основе

При перепечатке материалов ссылка 
на «ОГ» обязательна

Государственное бюджетное учреждение Cвердловской области «Редакция газеты ''Областная газета''». Общественно-политическое издание

УЧРЕДИТЕЛИ: Губернатор 
Свердловской области, 
Законодательное Собрание 
Свердловской области.
(Адрес: 620031, г. Екатеринбург, 
пл. Октябрьская, 1)

Газета зарегистрирована 
в Уральском региональном 
управлении регистрации 
и контроля за соблюдением 
законодательства РФ в области 
печати и массовой информации 
Комитета Российской Федерации 
по печати 30.01.1996 г. № Е–0966

Главный редактор 
А.А. ЛАКЕДЕМОНСКИЙ

Телефоны: 
Приемная – 8 (343) 355-26-67
По вопросам подписки 
и распространения:

8 800 30-20-455
звонок бесплатный по России
или (343) 375-79-90 / 375-78-67
по вопросам рекламы 
и объявлений: 

8 (343) 262-7000

Адреса электронной почты:
Общая почта
og@oblgazeta.ru
Отдел подписки
podpiska@oblgazeta.ru

Отдел рекламы
reklama@oblgazeta.ru
Служба новостей
news@oblgazeta.ru

Номер отпечатан в АО «Прайм Принт Екатеринбург»: 
620027, Свердловская обл., г. Екатеринбург, 
пер. Красный, д. 7, оф. 201.

Заказ: 3166.
Сдача номера в печать: 
по графику – 20.00, фактически – 19.30

ЦЕНА СВОБОДНАЯ

Тираж  ........................................................................................ 9 000

Адрес редакции и издателя: 
ГБУ СО «РГ «Областная газета»,
620004, Екатеринбург, ул. Малышева, 
101, 3-й этаж. ИНН 6658023946.

Подписка (индексы): 
 ежедневное издание на 12 мес. 

(09857, 73813) / 6 мес. (09856)
 ежедневное издание 

(с вкладкой «Документы») 
на 12 мес. (П2846, 7381П) / 6 мес. 
(П3110)

еженедельное  издание
на 12 месяцев (Б9856)

для предприятий Екатеринбурга:
uralpress.ur.ru – интернет-магазин
podpiska.pochta.ru – подписное 

агентство Почты России

«Политика 
и экономика»
region@oblgazeta.ru
«Общество»
society@oblgazeta.ru
«Культура» 
culture@oblgazeta.ru

«Местное 
самоуправление» 
zemstva@oblgazeta.ru
«Спорт» 
sport@oblgazeta.ru

OK.ru/
oblgazeta96

T.me/
oblgazeta

VK.com/
oblgazeta

«Локомотив-Изумруд» готовится 
к старту чемпионата России
Екатеринбургский волейбольный клуб «Локомотив-Изумруд», 
который в прошлом году выиграл Кубок России для команд Высшей 
лиги «А», в новом кубковом розыгрыше выбыл из борьбы задолго 
до решающих матчей – уже во втором предварительном раунде.

Екатеринбуржцы неудачно сыграли еще на первом групповом этапе, 
где неожиданно уступили барнаульскому «Университету», который в 
последнем чемпионате России занял только 12-е место («Локомотив-
Изумруд» тогда был вторым). Тем не менее по дополнительным показателям 
– как лучшая из команд, занявших в группах вторые места, – каменные 
железнодорожники все же получили путевку во второй раунд.

Турнир проходил в Ярославле с участием четырех команд. В первой 
встрече екатеринбуржцы разгромили чемпиона Высшей лиги «А» – 
«Тюмень» – со счетом 3:0, а во втором матче проиграли – все тому 
же «Университету» - 2:3. В заключительном туре уральцам надо было 
обыгрывать хозяев – ВК «Ярославич», но сделать этого не удалось: 
поражение 0:3.

«Локомотив-Изумруд» завершил борьбу за Кубок и теперь может 
сконцентрироваться на подготовке к чемпионату страны. Он стартует 
7 октября.

Владимир ВАСИЛЬЕВ

В свердловском селе Рахмангулово 
появилась новая волейбольная 
площадка
Новая уличная волейбольная площадка появилась в селе 
Рахмангулово Красноуфимского округа. Многие местные жители – 
взрослые и дети – регулярно занимаются спортом.

«Спортплощадка появилась благодаря инициативе депутата думы МО 
Красноуфимский округ Артура Гиндуллина и тренера-преподавателя 
Рахмангуловской школы Азата Хальфатова. Помог приобрести 
необходимые материалы и оборудование предприниматель Марат 
Галиев», – об этом на своей странице в социальной сети «ВКонтакте» 
написал глава муниципального образования Красноуфимский округ Олег 
Ряписов.

Он также уточнил, что работы по обустройству площадки выполнили 
активные жители села, работники Рахмангуловского дома культуры 
и сотрудники территориального отдела.

Дарья ЧЕРТКОВА

СПОРТ

С прицелом 
на Олимпиаду
Свердловские дзюдоисты завоевали медали престижного 

международного турнира в Баку

Данил ПАЛИВОДА

В Баку (Азербайджан) 
завершился турнир «Большой 
шлем» по дзюдо. Он являлся 
этапом квалификации 
на Олимпийские игры в Париже, 
и российские спортсмены были 
допущены до соревнований. 
Представители Свердловской 
области завоевали две медали 
турнира: Михаил ИГОЛЬНИКОВ 
стал лучшим в категории 
до 90 кг, а Сабина ГИЛЯЗОВА 
принесла региону бронзу 
в категории до 48 кг.

Сабина начала турнир с по-
бед над бразильянкой Наташей 
Феррейрой и немкой Катари-
ной Метц, но затем уступила ис-
панке Лауре Мартинез. В утеши-
тельной встрече Гилязова одоле-
ла представительницу Израиля 
Ширу Ришони, а в схватке за брон-
зу – сербку Милису Николич. 

Для Михаила Игольникова 
турнир сложился как нельзя луч-
ше. Сначала он одолел Теодоро-
са Целидиса, а затем одержал три 
досрочные победы – над австрий-
цем Томасом Шарфеттером, 
турком Микаэлем Зганком и 
болгарином Ивайло Ивановым.

В эксклюзивном интервью 
«Областной газете» триумфа-
тор «Большого шлема» Михаил 
Игольников поделился впечатле-
ниями от прошедшего турнира.

– Михаил, поздравляем с по-
бедой. После турнира вы сказа-
ли, что оцениваете выступление 
на «четыре». Почему?

– Пятерка – это совершенно 
идеальное выступление. Четыре 
и четыре с плюсом – это хорошие 
выступления, но есть куда расти 
и над чем работать. В целом удов-
летворен результатом, да и борь-
ба своя понравилась.

– Вы пропускали первый 
круг, потому что бразилец Ра-
фаэль Майседо снялся с турнира. 
Для вас это плюс или минус?

– С одной стороны, я про-
вел на одну схватку меньше, чем 
мой соперник по второму кругу. 
При этом он уже втянулся в тур-
нир, продышался, и с этой точки 

зрения ему было проще. Может 
быть, если бы я боролся первую 
встречу, проиграл бы бразильцу 
и поехал домой. Поэтому будем 
считать, что раз я победил, зна-
чит, все сложилось правильно.

– Схватка во втором круге 
получилась самой напряжен-
ной на протяжении всего турни-
ра. Это связано с некой осторож-
ностью, когда до медалей еще 
далеко?

– Конечно, в голове где-то 
держишь мысль о том, что нуж-
но действовать осторожно. Од-
на ошибка – и ты уже покида-
ешь турнир. Да и соперник – Тео-
дорос Целидис – мой давний зна-
комый, мы уже боролись раньше 
друг против друга. Поэтому полу-
чилась тактическая борьба на за-
мечаниях, и мне все-таки удалось 
подловить его на ошибке.

– С другой стороны сетки 
на вас шел австриец Кристиан 
Тот, которому вы проиграли на 
Олимпиаде в схватке за бронзу. С 
того момента есть какая-то прин-
ципиальность во встречах с ним?

– Если честно – об этом не за-
думываешься. Самое главное – 
одержать победу, набрать 1 000 
баллов в зачет олимпийской ква-

лификации. У меня нет цели до-
казать кому-то, что я сильнее 
Кристиана. 

– Кристиан Тот проиграл 
в полуфинале Ивайло Ивано-
ву, с которым вы встретились в 
схватке за золото. Финал полу-
чился, как кажется со стороны, 
довольно простым…

– Я настраивался на сложную 
встречу, соперник был серьез-
ный. Он не стал играть в тактиче-
ские уловки, решил действовать 
прямолинейно. Мы взяли захват, 
у меня один раз прошла комби-
нация – и я уже повел в схватке. А 
дальше еще раз повторил комби-
нацию, и она снова прошла. По-
этому финал получился относи-
тельно спокойным.

– Сегодня стартует чемпио-
нат России. Вы в нем не будете 
принимать участие?

– Да. Сделал акцент в поль-
зу «Большого шлема», все-таки 
сейчас главное – Олимпийские 
игры и отбор на них, нужно за-
рабатывать баллы. А националь-
ный чемпионат больше нужен 
тем, кто хочет получить возмож-
ность выступать на международ-
ной арене.   

Михаил Игольников с золотой медалью турнира
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«Авангард» помог «Автомобилисту» 
разгромить себя
Хоккейный клуб «Автомобилист» одержал крупную победу 
над «Авангардом» в матче регулярного чемпионата КХЛ. Встреча 
проходила в Екатеринбурге и завершилась со счетом 5:1 в пользу 
хозяев.

Хотя матч начался для «шоферов» не самым лучшим образом: уже на 
восьмой минуте гости открыли счет и ушли на перерыв с минимальным 
преимуществом. На старте второго отрезка Стефан да Коста выровнял 
положение, а в середине периода с разницей в 30 секунд отличились Брукс 
Мэйсек и Андрей Обидин.

Курьезный инцидент случился в третьем периоде. Нападающий 
«Автомобилиста» Александр Севостьянов нарушил правила, и «Авангард» 
сумел быстро снять вратаря и провести попытку реализации численного 
большинства. Но передача одного из игроков омской команды на синюю 
линию оказалась неточной, шайба вылетела из зоны «Автомобилиста», 
пролетела через всю площадку и оказалась в воротах «Аванагарда». Так как 
в хоккее нет автоголов, то гол записали на Александра Севостьянова, который 
отправился на скамейку штрафников: именно он последним из игроков 
«Автомобилиста» коснулся шайбы.

А через минуту «Авангард» еще и пропустил в большинстве: Андрей 
Обидин убежал один на один и поставил точку в этом матче – 5:1.

Уже сегодня «шоферы» проведут следующий матч в КХЛ. В Ярославле 
команда Николая Заварухина сыграет с местным «Локомотивом».

Данил ПАЛИВОДА


